

НЕКОММЕРЧЕСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ КАЗАКОВ СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ

Сараев Владимир Григорьевич,
старший научный сотрудник лаборатории
экономической географии и территориального планирования
Института географии имени В.Б. Сочавы Сибирского отделения
Российской академии наук,
кандидат географических наук
saraev-1952@mail.ru

Попов Петр Леонидович,
научный сотрудник лаборатории теоретической географии
Института географии имени В.Б. Сочавы Сибирского отделения
Российской академии наук,
кандидат философских наук
plp@irigs.irk.ru

Черенев Алексей Анатольевич,
научный сотрудник лаборатории
георесурсоведения и политической географии
Института географии имени В.Б. Сочавы Сибирского отделения
Российской академии наук,
кандидат географических наук
tcherenev@irigs.irk.ru

В настоящее время создание в России некоммерческих организаций казаков в значительной степени определяется государственной политикой по возрождению и развитию казачества. Увеличение их числа является критерием ее успешности. Существенное влияние на их количество в федеральных округах имеет исторический фактор. Первое место по числу организаций занимает Южный федеральный округ, затем следуют Центральный и Северо-Кавказский.

Общее число НКО казаков в марте 2019 г. составляло около 3,5 тыс. — 1,6% от всего числа организаций российского некоммерческого сектора. Наиболее распространены и устойчивы казачьи общества, имеющие строгую иерархию. В ноябре 2018 г. они объединились во Всероссийское казачье общество. В настоящее время осуществляется координация действий казачьих обществ и общественных организаций казаков, последние в значительной степени направлены на возрождение казачества как этноса. Наличие и развитие казачьей партии свидетельствуют о возрастающем самосознании казаков. Объединению и сплочению казаков способствуют и их НКО других организационно-правовых форм, среди которых преобладают некоммерческие партнерства, фонды, автономные некоммерческие организации.

Ключевые слова: казачество, некоммерческие организации казаков, казачье общество, возрождение казачества, федеральные округа.

NON-PROFIT ORGANIZATIONS OF KOZAKS OF THE MODERN RUSSIA

Saraev Vladimir G.
Senior Research Scientist of the Laboratory of Economic Geography
and Land Use Planning of V.B. Sochava Institute of Geography
of the Siberian Branch of RAS
Candidate of Geographical Sciences

Popov Petr L.

**Research Scientist of the Laboratory of Economic Geography
and Land Use Planning of V.B. Sochava Institute
of Geography of the Siberian Branch of RAS
Candidate of Philosophical Sciences**

Cherenev Aleksey A.

**Research Scientist of the Laboratory of Geological Resources
Studies and Political Geography of V.B. Sochava Institute
of Geography of the Siberian Branch of RAS
Candidate of Geographical Sciences**

At present, the creation of Cossacks non-profit organizations in Russia is largely determined by the state policy on the revival and development of the Cossacks. The increase in their number is a criterion for success of this policy. A significant influence on their number in federal districts has a historical factor. The first place in terms of the number of organizations is occupied by the Southern Federal District, followed by the Central and North Caucasus.

The total number of NPO Cossacks in March 2019 was about 3.5 thousand — 1.6% of the total number of organizations of the Russian non-profit sector. Cossack societies with a strict hierarchy are the most common and stable. In November 2018, they merged into the All-Russian Cossack Society. Cossack societies and Cossack community organizations are currently coordinated, the latter largely aimed at reviving the Cossacks as an ethnic group. The presence and development of the Cossack party testifies to the growing consciousness of the Cossacks. The unification and cohesion of the Cossacks are also facilitated by their non-profit organizations of other organizational and legal forms, among which non-profit partnerships, foundations, and autonomous non-profit organizations dominate.

Keywords: *Cossacks, non-profit organizations of Cossacks, Cossack society, the revival of the Cossacks, Federal districts of the Russian Federation.*